

El Instituto de Teología y Política (ITP) es un instituto independiente, pero no imparcial. Nuestro punto de partida para comprender la sociedad, cuestionar las relaciones de dominación y desarrollar alternativas solidarias es la teología de la liberación.

En las actuales condiciones sociales globales, somos multiplicadores de la teoría y la práctica liberadoras, y lugar de encuentro entre la iglesia y los movimientos sociales. Desde la fundación del ITP, en 1993, nos hemos ocupado del tema de la justicia y la solidaridad globales, tema que trabajamos junto con personas y grupos de diferentes partes del mundo. Consideramos las repercusiones de la crisis económica como un importante "signo de los tiempos" al que, como cristianos, no podemos ser indiferentes. Junto con otras y otros, queremos construir una nueva iglesia y una nueva sociedad, que nos acerquen más al reino de Dios que las que hoy tenemos, que más bien nos plantean la ausencia de alternativas.



Contra el armamentismo

En Alemania hay una serie de empresas productoras de armas que fabrican de todo, desde pistolas y ametralladoras hasta tanques. Una compañía es Heckler und Koch, que entre 2006 y 2009 exportó ilegalmente a México casi 4500 rifles, ametralladoras y municiones. Sus fusiles de asalto g36 fueron también utilizados en Ayotzinapa, Guerrero. En un juicio contra las personas involucradas de la compañía, sólo se impusieron multas y se otorgó suspensión condicional de la ejecución de la pena. Por otra parte, las armas alemanas no sólo se utilizan en México; también se utilizan en Arabia Saudita o en Turquía, y en la guerra contra los kurdos en Siria.

A finales de mayo tendrá lugar en Berlín la reunión de accionistas de Rheinmetall, el mayor fabricante de armas en Alemania. Con ese motivo se organizarán en dicha ciudad diversas protestas, y lo mismo ocurrirá en septiembre, cuando se llevarán a cabo diversas acciones de protesta contra una fábrica de la mencionada empresa armamentística. Estas protestas son muy importantes, sobre todo si pensamos en que actualmente las guerras, la policía armada y el ejército se consideran indispensables para garantizar la "seguridad".

Para nosotros, como cristianos, esto implica la necesidad de insistir para que la cuestión de la justicia y la democracia no desaparezca detrás del discurso de la seguridad, ¡ni en el extranjero ni en casa! Tenemos que fortalecer la esperanza de que la guerra y la violencia puedan llegar a su fin. Para ello, en el ITP participamos en el movimiento antimilitarista.

Huelga de mujeres también en Alemania

Inspiradas por las grandes movilizaciones en Argentina, España o Italia, se formó en Alemania una alianza para la huelga de mujeres bajo el lema "Si nosotras paramos, se para el mundo", que ha visibilizado en muchas ciudades al movimiento feminista.

Se habla de la "tercera ola" del movimiento feminista que, de nuevo combativo, quiere acabar con el patriarcado. Las mujeres quieren incluir en la agenda de 2020 la idea de una huelga política, que aglutine las diversas demandas feministas. Llama la atención que los debates actuales se centren más en el feminismo materialista y se coloque en primer plano el tema de la división social de la producción y la reproducción, como causa de la opresión de la mujer, la violencia y la exclusión de otras orientaciones sexuales. La crítica al capitalismo y la crítica al patriarcado se piensan juntas en voz alta.

Hay debates teóricos esenciales en grandes congresos –pero también en pequeños círculos– sobre una nueva orientación de la teoría feminista, porque es evidente que el debate de género de los 90 terminó en una trampa de adaptación a las realidades capitalistas, no sólo despolitizando el movimiento feminista, sino también dejándolo sin palabras e invisibilizándolo. Las controversias y debates resultantes están lejos de ser discutidos a nivel de base o en alianzas de huelgas de mujeres.

En el PTI se ha vuelto a formar un grupo de trabajo sobre teología feminista, que quiere reflexionar y formular teológicamente el feminismo marxista-materialista.

Clima, carbón y *Laudato si*

El tema del clima ha jugado un papel cada vez más importante en el trabajo teológico y político del ITP. Por una parte, nos han inspirado las reflexiones del papa Francisco en su encíclica social *Laudato si*, y por otra, es también resultado de nuestro trabajo teológico de liberación: la cuestión del clima es una cuestión social y el cuidado de la creación no existe en el capitalismo.

Protestas frente al cambio climático

Gran parte de la producción de electricidad barata en Alemania se basa en el lignito. Desde la década de los 70, aldeas enteras han tenido que ser reubicadas por las minas a cielo abierto y grandes áreas de bosque han desaparecido del mapa. Como el lignito es un carbón mineral con una calidad de combustión muy baja, debe mezclarse con hulla procedente de Colombia. Así, las empresas energéticas alemanas se benefician dos veces: por un lado, del lignito barato y, por otro, de la hulla colombiana extraída en malas condiciones de trabajo, obteniendo así miles de millones en beneficios cada año.

Las centrales eléctricas de la región de Colonia son las mayores productoras de CO₂ de Europa. Durante años ha habido protestas masivas, y un símbolo especial del movimiento contra el cambio climático es el bosque de Hambach, cerca de Colonia, ocupado por activistas durante seis años. El apoyo a estas luchas es cada vez mayor y, en octubre pasado, 50 mil personas se manifestaron allí.

En el ITP apoyamos las protestas (<https://www.ende-gelaende.org/es/>) y también expresamos nuestra solidaridad con el movimiento "Viernes para el futuro", en el que miles de estudiantes se manifiestan cada semana.

Sínodo Pan-Amazónico - también aquí en Alemania

Las conexiones globales del cambio climático, así como las relaciones en la producción de electricidad barata con la hulla colombiana, y el paralelismo entre las catastróficas consecuencias sociales del reasentamiento y la expropiación de tierras para satisfacer los intereses estatales y corporativos, tanto en América Latina como en la región renana del lignito, nos muestran que el Sínodo Pan-amazónico de Roma, en octubre de 2019, no sólo se refiere a la Amazonía, sino que también es de gran relevancia para Alemania.

En el ITP estamos organizando un "Sínodo Pan-amazónico en la zona minera del lignito", que tendrá lugar paralelamente al Sínodo de Roma en uno de los pueblos amenazados por la demolición. En el espíritu de *Laudato si*, discutiremos la crisis climática como una crisis social, además de posicionarnos claramente: el cambio climático sólo puede detenerse derrotando al capitalismo. Como cristianos, debemos involucrarnos en las luchas climáticas. Nuestra perspectiva para el cuidado de la creación es: "¡Cambiemos el sistema, no el clima!"